

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., sábado 25 de octubre de 1913

Nº 539

DIRECTORES:

LIC. DON RIOARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Uraña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Grandoso
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4 Norte
Frente a la Impranta Nacional

TELÉFONO 888 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina americana probada en los Estados Unidos.

Necesita usted un Ataud?

Cómpralo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cistóbal, Almendro, Jenkaro, así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, traspapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-alt.

ADOLFO GARCIA

La jira de D. Máximo por Guanacaste



En la villa de Bagaces

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza
Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELÉFONO 441.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprella, al lado de la máquina de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Proprietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

De Puntarenas

EL CONTUBERNIO DURANO-CIVILISTA

Como lo habíamos dicho antes, así ha resultado. El duranismo se ha echado en brazos del civilismo.

La Junta Principal del Distrito, integrada por Ramón Araya, duranista falso, Leonidas Poveda, civilista y persona que en su tierra natal no sumaba nada en política, pero que aquí, siendo cletista, Araya y Lizano lo colaron hasta de municipio, y don Juan Suñol, que ha tenido que contemplar la desfachatez de estos sujetos, en la revisión del censo, por sí y ante sí, Araya y Poveda, incluyen y borran al que les da la gana con la mayor carilimpieza que puede haberse visto. Ramón Araya, Leonidas Poveda y Nicolás Lizano, van de la mano como cuando don Cleto, no porque sean patriotas sino para ver si pueden agarrar la Tesorería Municipal. Para ver si pueden volver a tener casas de préstamos, establecimientos comerciales, sin pagar patente. Para ver si pueden ofrecerle bailes a don Cleto o al doctor Durán, a nombres de comités sociales y sacar de las rentas

municipales los saldos de gastos cargándolos a eventuales u obras públicas. El duranismo y el civilismo están entendidos, los primeros, van tras la Municipalidad, y los segundos tras la diputación; ese es el pacto, ese es el convenio.

Por suerte son bien conocidos todos, uno a uno, tanto del duranismo por diosero como del civilismo vergonzante, que cuenta en sus filas con individuos que ayer no más insultaban a don Ricardo Jiménez, como hoy a don Máximo, y que han tenido poca vergüenza que aceptaran puestos en el Gobierno de don Ricardo, de ese a quien habían insultado y que comprendiendo don Ricardo la causa que impulsaba a sus ofensores, les dió una piltrafa para cerrarles la boca y llenarles el estómago, que es donde tienen el patriotismo los políticos de pacotilla del montón de lo que ya no sirve, ante los avances de la verdadera república. Don Máximo también les tapará la boca a estos eternos ambiciosos del civilismo y duranismo rojos.

X. X.

Protestas y adhesiones

Yo, Florencio Araya Alvarado, figuro en la Directiva del Duranismo; por no convenirme seguir figurando en una causa que no va con el pueblo, he resuelto adherirme al gran Partido Republicano, y daré mi voto el siete de diciembre por don Máximo Fernández.—San Juan de San José, octubre de 1913.

Florencio Araya Alvarado

NOTA: Por haberse omitido en nuestra edición de antier el segundo apellido en la firma del nuevo adepto a nuestro partido, publicamos de nuevo esta protesta.

Yo, Leonardo Gutiérrez Camacho, vecino de San Andrés de Tarrazú, hago la siguiente manifestación: que por motivos poco examinados protesté del Partido Fernandista, pero como yo siempre he sido Republicano Fernandista, protesto del Partido olímpico y con gusto sigo firme soldado de la causa del pueblo que quiere para Presidente a don Máximo Fernández, por quien daré mi voto el siete de diciembre próximo San José, 23 de octubre de 1913.

¡Viva Costa Rica! ¡Viva Fernández!

Leonardo Gutiérrez

Testigo: I. Morales.—Testigo: Indalecio Fallas.

Yo, Ramón Cruz Gómez, ciudadano en ejercicio de mis derechos políticos, hago constar: que en la Sierra de Abangares de la firma a favor de la candidatura de Iglesias, pero aho-

ra espontáneamente retiro esa firma y me adhiero al gran Partido Republicano que postula al eximio ciudadano el libertador de las libertades patrias en Costa Rica Máximo Fernández.—Orotina, 20 de octubre de 1913.

Ramón Cruz Gómez

Un entusiasta republicano



EL NIÑO
BENJAMIN SALAZAR SABORIO

HARINA
FLECHA
marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL,
la mejor harina que se importa
a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinvoth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecidos se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.

Popularidad real y popularidad ficticia

Si se nos preguntase qué cosa es la popularidad, responderíamos que popularidad es la justicia del pueblo traducida en manifestaciones de simpatía. Cuando no existe esa convicción de que se hace justicia a un ciudadano, la popularidad viene a ser efervescencia momentánea, fuego fatuo, acaso la flor del estercolero, de que nos habla un escritor colombiano.

Hay hombres populares y hay hombres populacheros. Los primeros son faros que alumbran la conciencia de los pueblos, y que, aun después de su muerte, siguen orientando a las nuevas generaciones, como esos astros cuya luz, después de extinguirse, se refleja todavía sobre otros mundos. Los otros son los triunfadores de un momento, los usurpadores de la fama, los que se valen de una ofuscación de las turbas para arrebatar al mérito verdadero los laureles legítimamente ganados. Popularidad es apoteosis eterna; populachería es bacanal carnavalesca. En las fiestas de Baco, el más cínico puede pontificar como Dionisio.

Populares fueron el egregio Mitre, el insigne Ríó Branco, Rojas Garrido, Gerardo Barrios... Populacheros, olvidados ya, fueron otros que brillaron un momento, como Crespo, Balma-ceda, Veintimilla, Zelaya, Tomás Regalado... Estos últimos llegaron a sugestionar en algunos momentos con actitudes de comediante, con gestos falsamente heroicos, las multitudes; pero no tardaron en caer bajo la execración del mismo pueblo que les aplaudía poco antes, porque llegó un momento en que no pudieron sostener más la farsa, se les cayó la máscara, y entonces aparecieron tal como eran: bajos, mezquinos de cerebro y de alma, roídos por la sórdida codicia, torturados por el remordimiento, temblando ante su propia sombra...

Quisiéramos que se detuvieran un instante a meditar acerca de esta consideración quienes, de buena fe, creen todavía en la popularidad del señor Iglesias, porque ven que un grupo exaltado le rodea, le sigue a todas partes prodigándole vítores y discursos, y le hace una como atmósfera de popularidad, en medio del inmenso vacío del país. A fuerza de clarinazos, de cohetes, repiques de campanas, y de otras fanfarrias carnavalescas, logra el señor Iglesias sumar a correligionarios algunas mujeres y muchos chiquillos; en fin, toda esa gente curiosa por naturaleza que se figura va a presenciar un espectáculo divertido de sainete bufo. Todo lo aparatoso deslumbra a las almas sencillas. Pero, aquellos ciudadanos que todavía no han olvidado las afrentas que el señor Iglesias infirió a los suyos durante su reinado marroquinesco, se apartan con desdén, con asco, de esa comedia vergonzosa y se juran con el coraje del hombre libre ante la bandera de la patria: «Nó. Ese neurótico cruel y caprichoso, no puede volver a ser Presidente; porque la edad antes agrava que cura las lesiones orgánicas del cerebro que determinan el delito». Los hombres que meditan no pueden estar de acuerdo con el señor Iglesias, nunca se dejarán ilusionar por sus fuegos pirotécnicos, por muy dispuestos que estén a atenuar sus faltas de ayer. Entre el régimen de libertad y orden de hoy y la opresión de ayer, ¿quién vacila para decidirse? Solamente aquellos que están festinados o han adquirido ciertos compromisos ineludibles... Iglesias pretende destruir las fortalezas republicanas con la voz de su oxidado clarín; quiere repetir el milagro de Jericó...

Vengan ahora los hechos a confirmar nuestras palabras. Las últimas jiras políticas que ha hecho a través de la República el ex dictador no han podido ser más desastrosas para su campaña. Algo más. Le han resultado contraproducentes. Porque, a la vista del antiguo Regenerador del Membrillo, estallaron los odios dormidos de sus víctimas, que son muchísimas. En lugar de ser «una marcha triunfal», como pregonan los escritores civilistas, fué su jira una mascarada sombría, desfilando al sonido del clarín macabro. El pueblo provinciano, sencillo, justiciero y leal, lo rechazó, como se rechaza a un usurpador que atenta contra su bienestar. Heredia, Grecia, El Naranjo, San Ramón y Zarcero, poblaciones nobles y hospitalarias, no tuvieron sino un altivo gesto de desdén para el ex-dictador que, en lugar de ir a pedirles perdón por los agravios inferidos a sus hijos durante su régimen, tuvo el cinismo de pretender demostrarles que su actuación desastrosa llenaba las páginas más brillantes de la historia patria.

En cambio, a donde quiera que ha ido nuestro esclarecido Jefe, ha recibido el homenaje cariñoso de todos los ciudadanos que saben admirar la perseverancia y la hidalguía con que ha luchado veinte años por la causa del pueblo. Diganlo Heredia, San Ramón, Alajuela y el Guanacaste.

Los triunfos del Partido Republicano son como el sol: ciego es el que no alcanza a verlos.

N.

“Puntarenas y don José”

Con este mote se publicó una correspondencia de «Un observador» en EL REPUBLICANO del 22 de setiembre pasado, en la cual se trata a don José de «hombre privilegiado» porque tiene a su cargo la dirección de varias obras.

En honor a la verdad, don José no tiene la culpa de que por que almuerza y come con el señor Presidente de la República algunas veces, de lo que

él hace doctoralmente público alarde, y porque se apellida Cabezas, el señor Ministro de Fomento haya creído que sea hombre de muchas cabezas; pues, aunque en 1909 tenía dos: una cuando era civilista en el Guanacaste y otra cuando era jimenista de Puntarenas arriba. Tal vez por esto el señor Ministro crea que don José es un sábelo todo. ¿Qué culpa tiene don José de que se saque a licita-

ción la comida de los gatos de la Presidencial Casa y no se haya sacado a licitación la construcción del muelle del Estero? ¿Qué culpa tiene don José de que saquen a licitación el lavado de las toallas de cualquier oficina y de que no se sacara a licitación la construcción de los nuevos edificios del hospital de San Rafael, sin consultar a la Junta de Caridad? ¿Qué culpa tiene don José de que se saque a licitación la comida de los reos de San Lucas y no se le ocurriera al señor Ministro de las Llantas Anchas sacar a licitación el muelle del cambias, que se está construyendo?

Don José, Administrador del Ferrocarril; don José, encargado de la reparación de los caminos nacionales; don José, encargado de construir los nuevos edificios del hospital; don José, el muelle del estero; don José, el muelle del cambia vía; don José, las líneas de ferrocarril que atraviesan las calles de Puntarenas; don José, el Ferrocarril del Coco; don José, la quebradora de piedra de la Barranca; don José, la roca Tarpeya, digo, de Carballo, que según el Ministro, su peligro era tan remoto como pasar a la orilla de las casas y le cayera al transeunte una teja en la cabeza; don José, los derrumbes; y si un día de tantos le diera dolor de estómago al Ministro del Ramo, en lugar de llamar al doctor Durán, llamaría a don José para que se lo curara, y es curioso, es que don José dice: «a mí me friegan con todas estas cosas en que mi cabeza, se vuelve loca, pues yo los friego con ser duranista,

Tricomía política

ROJO

Roja es la bandera que el civilismo reaccionario ha usurpado al liberalismo.

Roja es la satánica locura de quienes pretenden volver al poder, después de haber esclavizado durante doce largos años, el país.

Roja es un pabellón cuyo abanderado en la mañana comulga en el templo y en la noche pacta con el diablo.

Roja es la sangre de los mártires que fueron inmolados por la funesta dictadura de Iglesias. Roja es este Luzbel político que ha caído al Averno de la Historia, sin que una sóla pluma de sus alas se haya salvado del anatema.

VERDE

Verde es la bilis que echan hasta por los poros los donceles del Olimpo, al ver que su feudo se les escapa de las manos.

Los ancianos del Olimpo son verdes.

Verde es la isla de Liliput,

La jira de D. Máximo por Guanacaste



Entrada a Filadelfia

Escardas Un sainete civilista

Pues señores, el civilismo no ceja en su empeño de hacer pantomimas.

Nos informa, persona que lo sabe, que no satisfecho don Rafael con usurparle el local a los payasos del circo, piensa hacer una ridícula pantomima en plena calle, a su paso para Desamparados.

El lugar escogido, según nos cuentan, es la Plaza de Ganado, calle de la Soledad. Otros dicen que será Desamparados, sin haber dado motivo para tal ultraje.

Allí, en la Plaza de Ganado, colocarán dos mesas, en cada una de las cuales subirán sendas señoritas, de antemano bien ensayadas en la pantomima.

Una de las señoritas llevará sobre su albo traje, una cinta roja, y otra una cinta azul.

Entablarán un diálogo: La señorita roja hará uno de tantos discursos huecos civilistas, sobre el ferrocarril al Coyolar, el talón de oro y las casas de corrección; increpará con sandeces a la señorita azul, quien se echará a llorar, dará un abrazo a la roja, se quitará convicta

y confesa, sus insignias azules y cantará un mea culpa.

Ahí tienen ustedes la comedia. ¡Pobres niñas! a quienes ponen a representar tan indignas farsas.

Tal vez, para completar la pantomima, algún farsante de Iglesias salga del grupo de rojos para disparar tiros con bodeques de cera, como en el famoso 15 de setiembre demarras, o enseñará un ensangrentado puñal al señor Iglesias, con ademanes criminales, como pretendían hacerlo en Puntarenas.

En todo caso, es algo que pasa ya los límites de lo ridículo ese afán de comedias y pantomimas que salen de la calenturienta y enferma imaginación de don Rafael.

Como si este pueblo fuese de hotentotes o de cafes para dejarse seducir por tan tristes y empobrecidos espectáculos.

La función será gratis, y los protagonistas, inclusive don Rafael, desempeñarán su papel por amor al arte.

Pobres cómicos!

TATONO

Mensaje fraterno

Misa de Requiem

El lunes 27 del corriente se celebrará en la Iglesia de la Merced, una Misa de Requiem en sufragio de la virtuosa dama que respondía al nombre de doña María Bonilla v. de Castro.

Agradeceremos a todos nuestros copartidarios que concurren a tan sagrado acto, para el cual quedan desde luego invitados, como así todas las personas que fueron amigas de la extinta.

OTRO MIRÓN

Ave, hermano!

Al ínclito bohemio, flor de la Caballería Andante; al poeta que ha seguido la estela de la Gloria en el éxodo interminable de su vida; al libertario por cuyas venas circula la sangre del apóstol cubano;

A HILDEBRANDO MARTÍ, saluda a su llegada a Costa Rica, después de diez años de no verle.

AYRES NASCIMENTO

Don Máximo en Escasú

Mañana domingo saldrá nuestro Candidato y Jefe Licenciado don Máximo Fernández a la villa de Escasú, invitado por sus partidarios.

Todos los republicanos que deseen acompañarlo a caballo se reunirán a las 7 de la mañana frente a la casa del Candidato, para salir en perfecta organización por la Avenida Central.

Los que deseen ir a pié, podrán anticiparse a la hora de salida de la cabalgata, con el fin de llegar a la misma hora, y poder asistir a la reunión, donde harán uso de la palabra vibrantes oradores de nuestra gloriosa causa.

RUY BLAS

EL CABALLO DE TROYA

(La Transacción)

Rechazado del Naranjo y arrojado del Zarcero por la sombra indignada del gran Félix Montero, el señor Iglesias en su órgano oficial respira por la herida y llama a la «fracción fernandista», hoy vencedora por designio de la Providencia, «banda mercenaria, tráfuga de su bandera y renegada de Dios», «círculo bastardo y estafador», etc., y para justificar sus palabras, reproduce con sin igual cinismo un manifiesto publicado en Heredia en 1901 por el doctor don Juan J. Florez, don Gregorio Trejos y otras víctimas cuyas que, en un momento de ofuscación, aceptaron el malhadado pacto que dió vida al Partido Nacional y margen a luctuosos acontecimientos, como el 3 de mayo.

«La fracción personalista que pastorea el Lic. Fernández —dice el órgano rojo— no tiene nada que ver con el antiguo e histórico Partido Republicano. El nombre y la bandera del círculo fernandista son una usurpación.» «Disgregados del Partido Republicano por ambiciones y despechos, cuatro o cinco profesionales desprestigiados, sin representación personal y sin nombre político, determinaron formar una banda independiente para aventurarse por su propia cuenta y riesgo en el merodeo de los asuntos públicos; y para impresionar la opinión pública, comenzaron por usurpar un nombre de que carecían y una bandera que no habían tenido nunca. Esa fracción ambiciosa abandonó el Partido Republicano cuando trataban de resolver «con honradez democrática» los intereses de la Patria.»

Así escriben la Historia rojos y verdes, que en el fondo son la misma cosa, ramas podridas del árbol de la Traición cuyas raíces se bañan en las aguas del Infierno.

Revolvamos, pues, el pantano, como en épocas pretéritas, y descubramos el cieno infecto de que están amasadas en agrupaciones que, como el dios Jano, tienen dos cabezas y las dos hablan un mismo lenguaje de ambición y de codicia.

Fruto de dos usurpaciones (la de 1903 y la de 1907), el Gobierno del señor Iglesias, sin prestigio en el país y sin crédito en el exterior, se tambaleaba sacudido por las oleadas de la opinión, que amenazaban sepultar su solio de sátrapa, construido con los huesos de sus víctimas. Entónces, amedrentado y trémulo, enfermo de zozobra, el infeliz se puso a hablar con el archibustero y mañoso Lic. González Víquez, a fin de concertar una transacción política, mediante la cual el «Cónclave» duranista de hoy y el mezuquino Partido Civil, formarían un nuevo gobierno, del que fuera tutor y ficha indispensable Rafael Iglesias. El déspota fracasado quería aún gobernar el país, como Carlos V en San Yuste, y continuar explotándolo a la sombra de un Presidente débil que se aviniera a representar el triste papel que Guardia—un gobernante más hábil y más honrado—hacía representar a sus testafierros. La transacción política, pues, no tuvo lugar entre el Presidente y el Pueblo, pues entre uno y otro no cabía más transacción que la devolución inmediata y completa de ese sagrado depósito de que el primero se había adueñado por la violencia: el Poder. Arriada la bandera roja en el Capitolio, el encargado de llevar el trapo blanco de parlamento al Partido Republicano, fué el Dr. Zambrana. En aquella fecha, era el ilustre repúblico don Bernardo Soto el candidato del Partido, y don Tobías Zúñiga Castro el Presidente de la Directiva Central. Durante unos seis u ocho meses que había estado la candidatura de don Bernardo en el estadio de la política, ninguno de los olímpicos se había aproximado a los trincheras a cumplir con su deber. Don Cleto y sus compinches se encontraban tejiendo los hilos de la red que durante ocho largos años envolvió a la Patria, privándola de sus libertades, funestos ocho años que no fueron sino los dos últimos eslabones de la cadena de doce años de Rafael Iglesias. Con habilidad pasmosa, la zorra cletista se coló en casa de don Bernardo, le representó los males que podían sobrevenir a la República si persistía en su candidatura—pues Iglesias estaba resuelto a desterrarlo a él y a los suyos, y para vencer la resistencia del despóta no había más que dos caminos: la Revolución, es decir, el derramamiento de sangre y quizás la ruina del país, o la Transacción, un aro humillante, sí; pero por el que inclinándose un poquito (palabras textuales), se podía pasar perfectamente, pues si París bien valía una misa, según la célebre expresión del Bearnés, la Presidencia de la República bien valía doblar un instante el espinazo ante el orgulloso cacique. Hablarle al patriotismo a don Bernardo, era tocarle una cuerda sensible. Así es que el recto ciudadano le contestó a la zorra transaccionista: «Si mi nombre es un obstáculo para que se realice una evolución que puede ser beneficiosa para el país, pueden ustedes hacer caso omiso de él, pues contento volveré a la vida privada de la que sólo me ha sacado el espectáculo de las miserias de la República.» Habiendo, pues, don Bernardo renunciado la candidatura, don Cleto, que nunca, como hemos dicho, se habría aproximado a la Directiva Republicana, hizo congregarse una asamblea, a la que vinieron delegados de diversos puntos del país. Esta Asamblea, determinó aceptar en principio el proyecto de Transacción y acogió con unánimes aplausos la proposición de Melico Argüello, que dijo: «Autorizamos a los señores Cleto González Víquez y compañeros para negociar con el señor Iglesias la Transacción; mas si ésta me resultara tal como nosotros tenemos derecho a suponer, reclamamos de ellos que nos encaben para ir a LA REVOLUCIÓN. ¡Sí, sí—gritaron todos— a la Revolución!—Por un momento, el lugar de la reunión pareció el salón del Juego de la Pelota y una racha de entusiasmo hizo brillar en todos los ojos las llamaradas del heroísmo. Pero aquello no

fué más que una explosión; en breve, se estableció la calma; el Doctor Zambrana dejó oír de nuevo su canto de sirena, y fueron designadas las personas que debían tratar con el señor Iglesias.

El resultado, no se hizo esperar: reunidos los delegados de los dos Partidos, Rafael Iglesias les endilgó una de sus acostumbradas homilias y finalmente lanzó el nombre de su candidato, del hombre que, según él debía servir de puente entre los dos bandos que, desde ese momento, se confundirían en un abrazo olvidando todo lo pasado. Este hombre de historia limpiísima, este espejo de caballeros, este continuador de su política, esta República de carne y hueso, era... don Ascensión Esquivel! Este nombre estalló como una bomba en la sala presidencial, pues tanto Cleto como los demás esperaban oír sus respectivos nombres brotar de labios de Iglesias. Este se gozó un momento en la turbación de sus contrarios, y luego, les dijo: «Señores ya conocéis mi resolución. Ahora podéis, si gustáis, lanzaros a la Revolución.» Don Cleto y los otros contestaron: «Lo pondremos en conocimiento de nuestros Partidos.» Esto último, por parte del civilismo, era pura fórmula, pues Iglesias nunca consultó a los suyos para nada y procedió siempre en todos los asuntos como un completo despóta.

(Continuará)

PERSEO

Iglesias, revolucionario e Iglesias usurpador

Al artículo de «El Pabellón», intitulado «Las declaraciones de los delincuentes», contestamos:

No hay tales contradicciones en EL REPUBLICANO. La revolución de Velarde el 25 de febrero, no fué autorizada por el Partido; mas en ella tomaron parte, excepto los Velarde, elementos puramente republicanos; por lo tanto, no podemos ni debemos desconocerlo. Sólo afirmamos que en la mente de Velarde brotó esa idea y que él la llevó a cabo con el objeto de hacerse Presidente. Volvemos a repetir que Iglesias y los suyos por la usurpación del 97 (y la de 1894) estaban fuera de ley, y por lo tanto, a merced del primero que quisiera convertirse en policía, pues es principio admitido en todas las legislaciones que, en no habiendo autoridad en un lugar, cualquier ciudadano puede constituirse en tal y aprehender a un delincuente.

Respecto a lo manifestado por Abraham Madrigal en 1904, cinco años después, debemos aclarar que Abraham, patriota y de noble corazón como era, obedecía mucho a sus pasiones, que eran muy fuertes; en 1904 por asuntos puramente particulares, se apartó de don Máximo y se afilió a un bando contrario, y escribió ese artículo que reproduce «El Pabellón», único en el cual se ha hecho un cargo concreto al Lic. Fernández. Más tarde, Abraham se reconcilió con don Máximo, y la permanencia de su padre y de toda su familia en el Partido, demuestra que don Máximo tenía razón. Nosotros hemos analizado la sumaria de Iglesias, y nadie ha osado contestar nuestras conclusiones.

Por otra parte, pasma ver al señor Iglesias tan escrupuloso, espantadizo y timorato respecto de revoluciones. ¡Qué! ¿no fué este hombre uno de los que más revolucionaban (no de frente, sino en la sombra) contra Guardia? Este farsante, ¿no fué el que provocó el motín del 4 de agosto en San José, embaucando a unos cuantos jóvenes inexpertos, y se ocultó en Aserrí o en Pacaca, no recordamos exactamente el lugar? ¿No fué éste el que levantó al pueblo contra el Gobierno constituido del General Soto el 7 de noviembre, escondiéndose bajo una cama o en un «tabanco» cuando las «turbas» se batían en las calles? ¿Cómo tiene, pues, el descaro de condenar las revoluciones, cuando él, abajo no hizo otra cosa que revolucionar, como lo intentará hoy si la ocasión se le presenta (la vez pasada no lo hizo por miedo a Zelaya y a las armas de don Máximo), escurriendo, eso sí, el bulto?

Pasma, en verdad, tanto descaro; pero respecto de Iglesias nada debe asombrarnos: es un comediante y en el Gobierno representa una farsa y en la oposición, otra.

D. Máximo en S. Rafael de Cartago

Unos buenos amigos invitaron al Jefe de nuestro partido a que les hiciera una visita el día de ayer en su pueblo, el valeroso y siempre firme republicano barrio de San Rafael de Cartago y con ese motivo, acompañado de varios caballeros, don Máximo satisfizo los ardientes deseos de los invitados.

Llegamos a la antigua metrópoli a las diez de la mañana; llovía, y sin embargo, en la estación había muchas personas en espera del caudillo de la causa popular; muchos otros amigos habían deseado acompañar al Licenciado Fernández, pero, o bien y por cuanto la visita no fue anunciada con tal fin la ignoraban, o bien el duelo que afligía la ciudad con el fallecimiento de una de sus más distinguidas matronas, la señora madre del estimadísimo compañero nuestro don Enrique Guier, Presidente de la Directiva Republicana de aquella ciudad, los forzaba a estar al lado de éste en los dolorosos momentos del sepelio.

La entrada al simpático barriecito de San Rafael fue a pie y altamente simpática, la filarmónica del lugar, con verdadera maestría ejecutó el himno republicano cuando el noble luchador pasaba bajo el arco triunfal levantado.

Toda la calle, a un lado y otro, estaba adornada con profusión de banderitas tricolores y en las casas, unánimemente casi, flameaba el pendón azul: hombres y mujeres en gran cantidad, lucían orgullosos su enseña republicana.

Con palabra fácil y vibrante el esclarecido talento de Alberto Pacheco hizo la presentación del insigne huésped de aquel hogar republicano; luego

ocupó la tribuna el grande y admirador apóstol de la democracia y candidato del invencible Partido Republicano. Dijo muchas cosas, empezando por hacer constar que había ido sin embargo de los anónimos que había recibido y en los cuales se le amenazaba con asesinarlo si llegaba a Cartago: «el que no la debe, no la teme; a mí no se me asustan con bombas; he luchado tanto por la causa del pueblo, que estoy curado de espantos, seguiré, como hasta ahora, firme en mis propósitos de hacer triunfar al derecho del pueblo tantas veces escarnecido, sin que haya nada que me detenga. Este Jefe del Partido Republicano tan calumniado, es como vosotros, un humilde hijo del pueblo que no aspira a otra cosa que a la felicidad de ese pueblo; el Partido Republicano ve y debe ver en mí a uno de sus soldados, tal vez el que puede servir de lazo de unión entre los republicanos, pero nada más; no me considero superior a ninguno de vosotros, no admito que en mí «república» haya ídolos; por eso terminamos con ellos.»

Esas, más o menos, y entre otras muchas, fueron expresiones de aquel elocuente discurso.

Hablaron después otras señoras, quienes lo hicieron con mucha propiedad; un coro de niñas entonó el Himno Republicano, ocupando después la tribuna, por su orden y mereciendo nutridos aplausos, Claudio González, un joven Ortiz, Luis Guzmán, Adán Saborío y Tobías Gutiérrez.

Se observó a don Máximo y a su comitiva con un excelente alicoramiento y a eso de las dos de la tarde regresamos a Cartago, contentísimos del fino recibimiento acordado y del entusiasmo con que aquel pueblito viril recibió las palabras ardorosas de los oradores del republicanismo.

De Cartago

Imprudencias del Duranismo

El pasado, siempre que trate dentro de la línea de la verdad, es tan elocuente como los mismos números. Los hechos del domingo próximo pasado, ocurridos en Taras, me traen a la memoria otros que presencié en ese mismo lugar hace ocho años.

Hace ocho años, cuando expiraba el período administrativo de Esquivel, en tiempo que en lucha electoral, la «Unión Republicana» trabajaba con la corrección de verdaderos luchadores en contra de la negra y tristemente recordada ola de imposición de Esquivel en favor de Cleto González Víquez.

Como en Cartago siempre ha habido y hay acisquismo, ocurrió lo que voy a referir:

Un domingo, varios republicanos de la ciudad, (recuerdo que a pesar de que el doctor don José María Peralta era republicano, no iba con nosotros) salimos de Cartago para ir a verificar una reunión, previamente anunciada en Taras. El grupo lo componíamos 30 individuos; al llegar al lugar que llaman «Cuatro Esquinas», nos encontramos un inmenso grupo de cletistas, compuesto con adeptos de La Arenilla, San Francisco, Taras y Concepción; a la cabeza de esta manifestación venían los respetables caballeros y buenos jinetes don Tomás Gutiérrez, diputado, don Ramón J. Rivera, Licenciado don Jenaro Leiva, don Manuel Molina e hijos, los jóvenes Monge, hijos de don Juan, etc., etc.

Estos señores montaban hermosos y muy bien enjeados caballos. Al encontrarse al frente de la comisión republicana, acompañada ya de varios hijos del pueblo, los referidos cletistas, sin una manifestación de cortesía, sin la prudencia que es de esperarse en personas caracterizadas, ya por su edad, o por su posición, con el orgullo y soberbia característicos en estas personas, que creen que a todo tienen derecho y secundados por un grupo de policías que no venían para secundar el orden, sino para ayudarles en sus atropellos, echaron sus caballos sobre los republicanos indefensos, obligándolos a recluírse a orillas de las cercas; en ese día, es decir, en esa tarde, había en Taras tantas piedras como hay hoy y los republicanos no recurrimos a ese medio tan rastrero de lanzar piedras contra nuestros adversarios. Los directores de esta manifestación, amenzada por la Filarmónica del Tejar, signieron llenos de regocijo como si hubieran librado una hermosa batalla, y al amparo de la parcialidad, o mejor dicho de la imposición del entonces Gobernador don Nicolás Jiménez, del Agente de Policía don Clemente Peralta, del Comandante Policía don Macario López y de la policía que hacía acto de presencia en todas las manifestaciones cletistas, no para vigilar y guardar el orden como dije, sino para oprimir a los republicanos y ayudar en sus atropellos a los cletistas, continuaron hacia la ciudad y en la plaza de San Nicolás verificaron una reunión en la que hizo uso de la palabra el tan elocuente orador don Rogelio Chacón actualmente civilista.

La política continuó y los directores del cletismo aceptaron sin escrupulo el contingente de las autoridades principales y el decidido apoyo de la policía en detrimento del pueblo que era entonces en su mayoría republicano.

La campaña electoral tuvo su completo desarrollo bajo la más detestable de las imposiciones. Citaré

(Continuará)

FARISHO

Empresa de Transportes Marítimos de José Oviedo e hijo

Puntarenas

Transporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y vice-versa. En el trasbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Afrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azúcar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

A nuestro digno jefe

Licenciado don Máximo Fernández
San José de gala

Pórtica, bella y admirable estuvo nuestra capital hospitalaria. No había surgido a mi mente la brillante idea de que víáramos en San José el entusiasmo constituido en un verdadero portal, donde como mariposas arbitrarias—fuera nuestras almas a posarse en la alta cima donde se destacaba el oficio sagrado de la fé cristiana.

El cielo estaba de gala—las nubes, que parecían crespones de plata, cubrían nuestras cabezas levantadas hacia el cielo.

La tierra estaba de fiesta y la inmensa muchedumbre iba y venía en pró de las iglesias, como una nube de golondrinas en torno de majestuosos campanarios. Las calles centricas ostentaban un lujo número uno, las casas ricamente engalanadas con preciosísimas flores, todo en fin, estaba lujosísimo, y los kioscos, sí que lo estaban. En esta vez sí que las manos artistas de bellas señoritas y de caprichosos caballeros, han dado a manifiesto cuanto saben de adornos y de elegancia. De los balcones y ventanas sobresalían los bellísimos buqués como dando un brinido a toda la concurrencia. Y, todo fué menos que ver la incontable aglomeración de niños y niñas, que con espíritus entusiasmados se acercaban a la mesa santa donde recibieron el cuerpo y sangre de Nuestro Divino Redentor.

Así, oh jefe pulcro del Partido Republicano, Licenciado don Máximo Fernández.

El 8 de mayo de 1914, le daremos a comprender cuánto pueden las manos callosas del Republicano, en lo que concierne a lujos y portales para ofendernos—y en valor—para gritar con voz de trueno: así se salva una causa combatida por boca de los eternos vividores del Erario Nacional.

MARTIN SQUEIRA
San Pedro del Mojón, Octubre, de 1913.

CONSEJOS A LOS QUE PROTESTAN

Si queréis conservar honradamente vuestros derechos de ciudadanía, pasad a engrosar la plana de Pensionistas al Hotel «La Reforma» de don Florentino Vega.

¡Acudid, y os agradeceré!

M. DE LA CUESTA

Notas de Alajuelita

Ha fallecido en esta población doña Adela Retana Agüero, esposa de don Rafael Mesén Retana, miembro importante del Partido Republicano en esa localidad. El entierro de la señora Agüero fué una imponente manifestación de duelo.

Paz a sus restos y el más sentido pésame a su familia.

También falleció en la misma ciudad la señorita Martina Rojas, muy estimable por sus virtudes en aquella sociedad.

Para sus afligidos deudos cristiana resignación.

Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

HONOR AL MÉRITO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES raídos en la YINTORRERIA DE CARLOS PERALTA NIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVINCERA

Oficina General del Partido Republicano

(Departamento de inclusiones y exclusiones de sufragantes)

Como varios de los datos que han sido suministrados de diferentes lugares de la República a esta oficina,—por ejemplo en lo que se refiere a los menores de edad,—no contienen el nombre y apellido de sus padres, si son legítimos, y si son naturales el nombre de la madre, y el lugar del nacimiento, suplico encarecidamente a nuestros copartidarios se dignen llenar esas deficiencias, a fin de facilitar el registro respectivo a los funcionarios encargados de expedir certificaciones para efectos electorales.

FRANCISCO CALDERÓN H.

Gabinete Dental Eléctrico del Doctor Bartolo Marichal M.

Montado a la última con los aparatos más modernos
Extracciones sin dolor

OFICINA:
Enseguida del Hotel San José,
50 varas al Sur del Parque Central.

¿Quién desea seis mil colones?

Ponemos en conocimiento del público que una persona de esta capital desea colocar la suma de seis mil colones, (6.000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobías Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

Buen negocio

Hará quien compre una casa contra temblores con un solar de media manzana, situada al lado de la carretera nacional, camino de Carrizabast y a veinte minutos de la Estación del Tranvía en San Pedro, o un lote para construir, constante de dos mil varas cuadradas, distante 200 metros de la misma Estación?

Para precio y condición entenderse con el que suscribe, en San Pedro del Mojón.

RICARDO FERNÁNDEZ QUEBADA

Proteja a los republicanos

El Taller de Tapicería de Higinio Villalta está siempre a las órdenes de sus favorecedores. Se ejecuta toda clase de trabajo en el ramo. Depósito permanente de colchones de toda especie, dando garantía y estricto cumplimiento en las órdenes que se nos confien.—Frente al actual almacén de Knohr, al lado de la «Lechería Central» de don Alberto González Soto.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES
Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarcas americanas, Zéfitos, Casimires inglesos, Loza, Cristalería y otros artículos.
Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462
Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.
UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Iglesia Línea férrea al Pacífico
DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETINI, L. M. CASTRO Y C^{IA}, y PAGES HERMANOS
T. M. Ortuño & Co. Proprietarios
Apartado No. 246

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000
Fondo total de garantía M. 28.650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857
Representada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos
IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.
Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.
Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

ANTONIO URBANO & Hno. EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA
Lado Norte del Mercado

Nota de progreso

No se preocupe usted de encargarse anticipadamente coronas u otros trabajos relativos al ramo, para el día de finados.
En el presente año encontrará usted todo lo que desee en EL INVERNADERO, pues hay trabajos desde \$ 2 en adelante y millares de plantas adecuadas para adornar las tumbas.
Visite usted la gran exposición de EL INVERNADERO frente a Koberg & Echeandi.
Calle central, San José.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Unicos importadores,
Antonio Urbano Hno.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones
Libería de C. Calvo Fernández y C^{IA}
Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.
AGENCIA TIPOGRAFICA
Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.
Teléfono número 8 Apartado número 28
Telégrafo: LIBERIA

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 73 Avenida Rete, N° 80.—San José, agosto de 1913.

Vendo o alquilo

una casa de madera recién construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detrás de la Iglesia de la Dolores.
Daré informes Ricardo Coto Fernández.

Suscríbese a EL REPUBLICANO donde encontrará abundante y buena lectura

A mis compañeros y amigos

Acabo de comprar un contrabajo de muy buena calidad deseando complacer a mi numerosa clientela con sus sonoridades y profundas notas. Entenderse conmigo mismo en la venta de calzado que tengo en el Mercado de esta Capital.

VICTORINO GUTIÉRREZ

EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia.

10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo
Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

AVISO

Tenemos encargo de colocar doce MIL COLONES totalmente o en partes, eso sí dando buena garantía en primera hipoteca.
En este periódico informarán.

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS